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>> Cap sur…  
Cirqu’oui au Maroc 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
e Cirqu’oui et l’Afrique, 
c’est tout une histoire. 

Après le Burkina Faso et le 
Niger, aujourd’hui c’est le 
Maroc. Il y a un an, une 
association française a fait 
appel au Cirqu’oui pour 
enrichir les activités d’une 
association marocaine située à 
Safi : Al Karam. 
Nous y sommes allé, nous les 
avons rencontré et le projet 
Cirqu’ouitement marocain est 
né. 

En vue d’une 
professionnalisation 

Voici un projet précurseur chez 
Cirqu’oui. En effet, l’idée est 
d’intervenir une première fois 
pendant deux semaines puis de 
laisser deux personnes pendant 
six mois jusqu’au camp d’été 
où la deuxième partie du projet 
se réalisera. Le but étant, d’une 
part, de réaliser un spectacle 
avec et pour les enfants au 
travers d’ateliers d’animation 
autour des arts du cirque et de 
création avec les animateurs 
locaux et, d’autre part, de 
suivre l’équipe pédagogique en 
place afin de consolider leurs 
outils. 

L 
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e me suis engagée, début 2004, à réaliser un questionnaire en 
direction des anciens membres du Cirqu’oui, aujourd’hui plus ou 

moins disparus. Le but était de pouvoir, d’une  part, réaliser une base de 
données, et d’autre part, reprendre contact avec eux pour connaître leur 
point de vue sur l’association et ce qu’ils en ont retiré. 
La liste des 36 anciens réalisée, j’ai ensuite créé un questionnaire 
reprenant des questions d’ordre pratique (coordonnées, activité 
professionnelle) mais également des questions plus ouvertes sur leur 
vécu (projet, investissement dans quel domaine, apports, apprentissages) 
et leur vision du Cirqu’oui. 
En parallèle de ce travail, j’ai adapté l’outil aux adhérents actuels du 
Cirqu’oui (34 personnes) pour mettre à jour notre base de données mais 
aussi connaître les attentes de chacun et le pourquoi de leur 
investissement. En effet, il est intéressant de savoir ce qui pousse à 
s’engager et ce qui, dans le même temps, pourrait leur faire quitter les 
lieux. 
Le retour des questionnaires s’est fait sur une période assez longue (4 
mois environ) du fait de la période estivale.  
Sur les 36 membres anciens, 10 n’ont pas reçu le questionnaire (je 
n’avais pas leurs coordonnées) ou n’ont pas pu l’ouvrir (personne à 
l’étranger, n’ayant pas accès à internet facilement).8 personnes ont 
répondu au questionnaire.  
Sur les 34 membres actuels, 7 n’ont pas reçu le questionnaire (pour les 
mêmes raisons).14 y ont répondu.  
Le taux de réponse global est donc de 31,4 % et 41,5% des personnes 
ayant reçu le questionnaire ont répondu à l’appel. 
On peut interpréter ces résultats de deux manières :  
- certaines personnes ont reçu le questionnaire sur leur boite email mais 
ne la consulte pas.  
- d’autres personnes l’ont reçu et n’y ont pas prêté attention ou l’ont 
oublié dans un coin. 
 Aucune relance téléphonique et/ou postale n’a été effectuée sinon les 
résultats auraient probablement beaucoup augmentée. Cette démarche 
est à envisager afin de compléter les manques. 
Bilan des réponses au questionnaire : 
Les membres anciens gardent tous une image très positive du Cirqu’oui. 
Pour les membres actuels : la situation professionnelle au moment de 
l’entrée dans l’association est majoritairement étudiante. Aujourd’hui, 4 
personnes ont repris une formation professionnelle et 5 sont salariés. 18 
personnes sont membres depuis plus d’un an. Au delà des chiffres, on 
note qu’une grosse partie des membres prend des responsabilités ou 
souhaite en prendre mais ne peut pas à défaut de disponibilité.  
Ce qui ferait quitter le Cirqu’oui ou ce qui empêche certains de 
revenir : disponibilité en terme de temps, éloignement géographique, 
responsabilités professionnelles ou familiales. Bien sur, un réel 
changement de cap de l’association, trop éloigné des idées que l’on en a 
ferait aussi quitter les rangs du Cirqu’oui. Ce qui démontre bien une 
appropriation de l’association par ses membres très propre au Cirqu’oui. 
Toujours on entend, toujours on dit : « Cirqu’oui c’est ce que l’on en 
fait » et c’est une vérité reconnue par les anciens comme les actuels. 
 
 

>> Cap sur…(Fin) 
Ferme les yeux et regarde, des 
silos énormes de grains et de 
phosphate, d’immenses bateaux 
marchands, à côté, de petit 
chalutiers ; c’est le port, une 
médina grouillante de vie 
suffisamment vieille pour sentir 
les pierres respirer, un quartier 
de potiers tel un village 
miniature grandeur réelle ; 
c’est Safi. Pour le reste, il te 
suffit d’y aller. 

Florian 
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SEMAINE 

DE LA  
SOLIDARITE INTERNATIONALE 
 
 
 
 
 

 
 a fait toujours plaisir de 
rencontrer des gens 

motivés, et là je dois dire que 
j’ai été servie. Pour la 
préparation du spectacle forum 
sur le sujet de la solidarité, j’ai 
d’abord eu la précieuse aide de 
Florian, et le grand positivisme 
et la joie de vivre de Mylène ; 
Gaëlle ; Cécile ; Thomas ; 
Guillaume et Florian pour jouer 
le jeu de « Norbert de la tige 
file un mauvais coton ». 

Une bonne réflexion en 
compagnie de Flo et de 
magiques moments à Périgueux 
avec cette jolie équipe pour la 
mise en scène et le jeu de la 
pièce. 
Norbert a fait sa route jusqu’au 
lycée de Coulounieix, et la cité 
de Pey Harry à Trélissac 
(aujourd’hui il est barré en 
Afrique)… 
 
 

J 

C 
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Il perdure pourtant que beaucoup sont aujourd’hui engagés dans des 
actions de solidarité, soit au niveau local, soit dans le cadre 
professionnel. La notion d’engagement, le fait de croire que l’on peut 
faire changer les choses reste donc avec le temps. Certains précisent 
d’ailleurs que c’est Cirqu’oui qui leur a fait croire que le rêve est 
réalisable, que l’on peut changer les choses si l’on s’en donne les 
moyens. 
Je laisse ces dernières lignes à une cirquouitée toujours présente et qui 
s’est réengagée :  
Mais très intéressant . 
De riches expériences humaines, des valeurs partagés, des échanges 
artistiques et une motivation du tonnerre !!! Le cirqu'oui c'est les gens , 
et des gens qui pense qu'il y a encore des choses a faire pour bouger ce 
monde pourri dans lequel on vit !!! 
Avec le cirqu'oui j'ai grandi (de l'esprit) et y est rencontré de véritables 
amis !!! » 

 
 

����������������������������������������������������������������������������������������������������������������������������������������������������
 
our la première fois l’occasion de se retrouver pour tous les 
cirqu’ouités et d’autres. Dans un château bien sur !! ce week end ce 

sera celui de Thiviers. A une trentaine pour échanger des expériences 
autour de tables rondes composées de pro de la S.I. des droits de 
l’enfants et de l’EAD et d’ateliers mis en place par des artistes. 
En effet seront présent des asso telles que Amnesty International, 
Planète enfants, l’U.N.I.C.E.F, GREF… Ils nous feront part de leurs 
expériences. Tout ça est prévu le samedi. Lison (atelier expression 
artistique), Evelyne Gachet (atelier de mise en scène), et un atelier de 
percussions animeront la journée du dimanche.  
Sans oublier l’apéro (retrouvailles) géant du samedi soir… 
Dans un cadre de détente et de fête de la Filolie,  ce Week-end va 
permettre aux cirqu’ouités et à d’autres de prendre connaissance des 
méthodes de diverses asso  Apprendre en se faisant plaisir 
C’est à 10h que tous se retrouveront pour entamer un petit déjeuner et 
lancer les rencontres…Suite au repas du midi, la première table ronde à 
14h avec l’intervention de l’U.N.I.C.E.F qui présenteront les droits de 
l’enfants accompagnés d’Amnesty International en ce qui concerne les 
droits économiques et sociaux. Planète enfants et Ethique sur l’étiquette 
seront également là pour discuter de Solidarité internationale.  
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Objectif atteint quant à la 
sensibilisation à la solidarité 
internationale, au lycée 
agricole où tous les gens  
présents avaient de bonnes 
raisons d’être là, faisant eux 
même partis d’associations, 
donc pas vraiment de public à 
convaincre… 
Et d’autres objectifs atteints 
(pour ma part) à Pey Harry 
comme de bons moments 
passés dans l’apprentissage 
d’une pratique amusante et 
revalorisante et de beaux 
souvenirs, de beaux sourires 
sur le visage des enfants… 
Bonne semaine. 
Peut être à mieux réfléchir la  
prochaine fois l’intervention 
par rapport au lieu et à sa 
réalité de vie… 
Clara » 
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 U comme Universel…. 
  
amedi 08 Janvier, un concert 
de soutien aux Balkans a été 

organisé par Anaïs au local U à 
Bordeaux. Et ce fut une 
véritable….Réussite. Pour info, 
200 personnes se sont réunies 
au Local autour d’une expo, 
d’un spectacle, d’un concert et 
d’un p’tit verre !! 
La journée à commencé sur les 
chapeaux d’roues quand avec 
Mylène nous avons rejoint 
Anaïs place des quinconces à 
Bordeaux. En l’espace de trois 
heures nous avons eu le temps  

P 

S 
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A 16h30, après une p’tite pause (échanges autour de thé ou café) bien 
méritée, l’U.N.I.C.E.F et Amnesty International expliquerons la méthode 
qu’ils utilisent pour sensibiliser enfants et adultes aux différents droits de 
l’homme dans une table ronde autour de la pédagogie. Le G.R.E.F 
participera sur ce thème et sur celui de l’éducation au développement.  
Puis à 18h30 place à l’apéro (j’en dis pas plus puisque c’est votre 
imagination !) en musique et tout ce qui va avec ! 
Dimanche 10h30 on enchaîne avec un atelier d’expression artistique 
jusqu’au repas de midi. Ensuite deux heures d’ateliers jonglerie et percus 
précéderont un atelier de mise en scène encadré par Evelyne Gachet. 
Les bénévoles cirqu’oui ne seront pas tous présents (ce qui est bien 
dommage) car certains sont retenus pour obligation professionnel ou 
autre : c’est la vie ! 
Le point positif au niveau des participants est qu’il y aura pas mal de  
« nouvelles têtes ». Nous avons reçu pas mal de coup de fil de jeunes 
(une 15n) intéressés par l’asso et souhaitant participer à ce Week-end 
afin d’en connaître un peu plus et pourquoi pas après adhérer à 
cirqu’oui . Motivés motivés… 
 
Retrouvailles ou trouvaille pour des cirqu’ouités d’hier, d’aujourd’hui et 
de demain qui sont éparpillés un peu partout en France (Toulouse, Nice, 
Bordeaux et paris …) accompagnée des personnes expérimentées, 
engagées pour acquérir des techniques, des savoir-etre et faire pour avec  
nos partenaires « rendre la pattate à des gamins d’ici et d’ailleurs » (dans 
la bonne humeur) c’est prendre les moyens de Mieux FAIRE du 
cirqu’oui. 
Que du bonheur !!       Michael 
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de faire les courses et de faire le marché afin de récupérer les invendus. 
Le but de la mission : récupérer le nécessaire pour le repas et autres 
préparations. Et ce ne fut pas mission impossible. Après tout ça l’après 
midi a permis la préparation et l’installation de la salle. En fin d’après 
midi ont commencé : répet’ des drologuoss’ et de A nouman qui ont tout 
de suite enchaîné sur une demie heure de morceau pour dirais-je…. 
Chauffer la salle !! 
Vers 19h45, les Drologoss’ succèdent au groupe et présentent un 
spectacle travaillé en humour !! Au programme de ce (terrible) 
spectacle : jonglerie, diabolo, musique, chanson, danse, humour (que du�
bon !!). Puis A nouman ont de nouveau investit la scène pour offrir aux 
gens public (déjà bien nombreux) un jazz manouch, composé de deux 
guitaristes, d’un niveau hallucinant.(et croyez moi en tant que musiciens 
j’ai versé ma larme !!). C’est vers 22h que six potes (sax, djembé, deux 
guitares, maracas) sont arrivés pour faire sonner une musique festive et 
entraînante dans l’esprit d’un « bœuf organisés ». 

Ce concert de soutien a permis 
à l’asso de présenter l’expo 
photo de Max à un public pour 
certains déjà informé et 
connaisseur, pour d’autres en 
pleine découverte du cirqu’oui. 
Ils ont pu voir les souvenirs de 
l’action réalisée aux Balkans en 
2004 à travers les photos, et en 
discuter avec les cirqu’ouités 
présents pour soutenir Anaïs. 
Certains se sont vus séduits par 
le phénomène cirqu’oui et ont 
dors et déjà pris les contacts et 
tout ce qu’il faut. Au final tout 
le monde à été  
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satisfait de participer à cette 
soirée. Faut dire qu’il y avait 
du choix : discuter avec des 
gens, mater un bon spectacle, 
des  bons groupes, faire la fête . 
Quoi de plus convivial et 
chaleureux me direz- vous ?? 
En tant que stagiaire (tout frais 
et en pleine découverte !!), j’ai 
été content d’être présent à ce 
concert pour une première 
expérience des événements 
cirqu’oui.  
Ca m’a donné l’occasion de 
rencontrer quelques bénévoles 
qui sont ma foie très 
sympathique et très 
accueillants, d’y voir plus clair 
sur l’impact qu’a cirqu’oui, et 
de passer une soirée au service 
de cirqu’oui et au service de 
mon plaisir !! 
Il faut maintenant continuer à 
travailler et à être motivé, ç’est 
important. 
Eh oui : Ca fait plaisir de voir 
que le travail fourni par les 
bénévoles est récompensé. (200 
personnes c’est pas rien quand 
même !). 
Merci à toute l’équipe du Local 
U pour l’accueil, 
l’organisation………                                                                                                             
Michael 


